



銅造菩薩半跏像

旧若澤寺より伝わる(盛泉寺)
奈良時代末作 像高 22cm 県宝



銅造薬師如来御正体(懸仏)残闕

旧若澤寺から伝わる(盛泉寺)
鎌倉時代後期作 像高 19.3cm 県宝



木造不動明王立像

旧若澤寺より伝わる(盛泉寺)
鎌倉末期作(推定) 像高 163cm
松本市重要文化財



金亀多宝塔

旧若澤寺の本尊厨子(盛泉寺)
江戸時代代作 総高 150cm
松本市重要文化財



吽形

旧西光寺(後に若澤寺所有) 木造金剛力士(阿吽)立像(県宝)
鎌倉末期(元享2年=1322)大龍那涌重入・仏師普光寺妙海作

金剛力士像



阿形

(松本市重要文化財) 上波田寺家の義忠山西光寺(天台宗から後に真言宗に変わる)は、波多郷の地頭村上采の源姓波多氏の菩提寺として建立された水沢山若澤寺の別当寺といわれる。絵図は正保2年(1645)に描かれた原画を元に寛政8年(1796)に深志の絵師に写させたことある。中世からの記録が記された貴重な史料である。

西光寺絵図(上波田阿弥陀堂)



田村堂国重要文化財



(昭和28年8月29日指定) 室町後期の建造当時観音厨子であり金箔が貼られて燦然と輝く華麗なものだった。江戸時代に観音の厨子に金亀多宝塔が造られてから、田村將軍の座像を納める田村堂として、最上段へ移された。若澤寺が廢寺された際上波田の阿弥陀堂前へ移された。



長祿の阿弥陀来迎三尊種子碑

(松本市重要文化財) 室町時代長祿2年(1458) 施主平朝臣六翁沙弥盛高旧若澤寺跡の参道脇に立つ 松本市重要文化財



天正閻魔王碑

(松本市重要文化財) 阿弥陀堂横にある 天正2年(1574)本願寺前任経王



元寺場遺跡(標高 1,250m・白山の下)

平成11年(1999)4月から3年間にわたり、水沢山の高地に考古学的発掘調査が行なわれた。

報告書では、最も古くから里山寺院として、宗教活動が行なわれたのは、11世紀前後の平安時代末であった。奈良時代末作の銅造菩薩半跏思惟像は西山麓で朝廷の大野御牧を経営し、また御摩郡の河西部に大井堰を開いた京都大秦から入った渡来系の古代氏族秦氏(はたうじ)の念持仏か。畠(はた)郷へ紀州から熊野神社を勧請したのは判官代源盛国らしい。室町時代に再び境内を大規模に拡大されて、白山信仰の里山系寺院として、戦国末(16世紀)まで盛んに使われたが、江戸時代には、ほとんど顧みられなくなったという。



白山から上波田集落までの若澤寺宗教空間(復元図)